
记者：对于今年市场走势的看法以及

东风日产应对今年汽车市场的举措？

任勇：我一直说我希望市场能够持续、

稳健、健康发展，这两年市场成长爆发得太

快了，从国家拉动、经济刺激，一直到积攒

的潜在消费力量的集中释放，2009 年和

2010年增长速度是比较快的。这个市场，

我们知道从2001年开始一直是波峰波谷，

这十年并不是一路持续地涨上来的。经过

这两年，对于今年我的感觉是增长是肯定

的，但是这种爆发式的增长是可遇不可求

的，所以对于今年10%的增长还是可以看得

到的，甚至于占到 15%。但是像2009年、

2010年的爆发式增长可能性并不是太大。

对东风日产来说，我们一直以来提的

是把经营质量做扎实，这样不管市场旺销

还是市场在相对稳健增长的环境里面，我

们这个企业都能平稳增长。所以对于今年

东风日产还会在增长的安排下做自己的计

划，包括郑州工厂的扩产，花都新工厂的建

设，包括襄樊工厂的产能提升安排等考

虑。对于去年，我们的提法是“厚基勃发”

年，我们希望东风日产在经营质量上、技术

上打得更扎实，为今年的增长建立坚实的

基础，也不至于在持续的爆发式增长情况

下我们产量跟不上，这就是我对今年市场

的看法。

记者：据悉，2010年东风日产目标产销量

是60万，甚至能突破65万。在产能被充分挖

掘的情况下，零部件的产品质量如何保障？

任勇：首先，以我们的经验来说，在适

度紧张的状态下生产的品质是最稳定的。

包括在老东风，基本上品质问题出现在生

产不稳定的时候，干半天、休半天以及放长

假回来的时候。一致性是最能保证品质

的。所以对于生产线的适度紧张，这对品

质不会有坏的影响。

第二方面，对东风日产来说，我们提升

产能的动作是在一个合理的作业体制安排

下来进行的，比如说我们的“5+1”等，必须保

证劳动者精力充沛，没有超时的问题。通

过作业体制的调整，让生产线发挥出更大

的能力。作业时间是延长，但是对工人来

说是不违反的，是在规定的法定时间之内，

保证了充足的精力。

第三方面，投入的加大，靠投入的加大

来保证品质。比如说对供应商、模具，我们

2009年和2010年都追加了很多。因为我们

对供应商所有的模具、工装都是我们掏钱，

不要供应商掏钱，所以不会造成供应商超

负荷、设备带病作业的事情发生。另外，对

供应商的培养，以及对品质提升的改善方

面都在加强。最主要的是核心能力，100%

的检测方面不会有任何的放松，不会说一

天一千台变成一天一千二百台，这二百台

不检测。所以适度的紧张状态，对品质是

有好处的。

产能增长背后的品质“经”

记者：对于“启辰”这个新品牌来说，品

质方面会如何把握？“启辰”的品质可以达

到东风日产的品质水平？

任勇：没问题。启辰在商标上虽然是

我们重新规划的一个新品牌，但是从制造

企业备书上面都是东风日产。东风日产作

为制造商来说，对于产品的品质，从设计一

直到制造、服务，都是东风日产一贯的品质

标准。这些方面，我们总结东风日产在

NISSAN品牌做法的基础上，还希望能够进

一步挖掘出顾客关注的一些没有被我们重

视的关注点。通过我们进一步完善，通过

流程的优化，希望把这些方面的能力进一

步增强。所以我们希望在NISSAN品牌的

基础上更多地把现在还没有挖掘出来的，

或者是没有关注到的问题点，通过启辰品

牌，把这一部分的价值，让消费者得到更完

美的服务。

自主品牌“启辰”品质依旧

记者：在对供应商的管理方面，东风日

产如何实现品质保证？

任勇：东风日产秉承的是“经营质量优

于规模”的发展原则，对于运输成本和原材

料成本的增长预期，东风日产通过几方面

措施来保障产品品质。

尽量推动供应商邻近落地发展可以减

少运输成本，同时也能够最大限度地降低

因运输导致的零配件损耗。对东风日产来

说，运输成本的降低不是靠压低运费来实

现的，相反，在签订合作金额时，东风日产

为运输及供应商预留了一定的空间。

东风日产希望在保障消费者能够得到

优良品质产品的基础上，也通过一些措施

保证供应商和运输企业的收益，用供应商

们流传的话说：“跟东风日产合作，不会一

口气吃成个大胖子，但是一定能够得到个

长面包。对东风日产而言，多方获益才能

够稳定发展，而我们一直在寻求共赢。

记者：目前，在渠道网络发展这一方

面，出现了经销商集团化的趋势，他们扩张

的冲动非常明显。在这个方面你们是怎么

看待经销商这种“圈地行为”？

任勇：确实这几年的快速增长给经销

商带来了很强的投资冲动，特别是好的品

牌，没有经历过太多的亏损。

东风日产有一个理念，一个地区如果

是优秀经销商，会有集团的效应。这个集

聚效应是可以让消费者得到更多服务的。

我们鼓励在一个地区经销商做强做大，但

是有几点限制，你必须是我的优秀经销商，

在各种考核机制里，经销商要排进前1/3，东

风日产每年、每个季度、每半年都有各种考

核，看经销商处在什么水平。因为每一个

地区的经销商招募都是七八家经销商在竞

争，最后我选的肯定是最优秀的经销商。

记者：请问在对供应商的管理过程当

中，是否也有淘汰机制？

任勇：有的。东风日产有一个特点是，

我们的零部件从开发的阶段开始寻找供应

商，从零件的开发阶段就跟供应商共同工

作，这样就保证了一个零件是唯一一家厂

家来生产，这样就达到了规模的好处，开发

不会两家同时开发，消耗掉一部分的资源。

如果犯了错误，都会记录在案，在下一

轮里面你还能不能拿到供应商资格就是一

个问题了。所以每一个供应商都很珍惜在

自己手上正在做的事情。

上下游产业链品质管理实现联动

今年车市不会爆发

记者：东风日产近几年高速发展，企业

的高速发展与核心团队建设是有关联的，

我想了解一下东风日产是如何保持这种旺

盛的团队凝聚力的？

任勇：东风日产确实是一个年轻的公

司，从它的前身风神，全体员工或者是我们

团队一直保持创业者的激情，这种激情既

有作为国营企业的使命感和责任感，要为

国家、要为汽车工业作出贡献。每一个团

队人员、职业经理人都希望在事业的成长、

个人的人生价值中得到提升。

另外，我们地处广东，也感受到了这种

市场的活力和做事情要从本源上面考虑问

题、按照经济的规律考虑问题，能够让每个

人把梦想变成现实。所以，我们这个团队

大家都在贡献自己的才智，从公司来说，一

直提倡快乐做事文化，让每个人能做事、想

做事、做成事，在整个公司构建的是追求快

乐生活、快乐工作、快乐成长。

在企业文化建设上，追求一种公正、透

明，追求绩效，能够让每个人把自己的能力

发挥到最大化。东风日产从这些方面建立

了智力文化和企业文化的基础，也有企业

基本法的保障。让这个企业一直保持着一

种活力，虽然公司越做越大，但是我们保留

了一个小企业追求梦想、追求成功的激情，

拒绝了大企业所共有的官僚等毛病。但是

大企业所能够占有资源、能够做更大的事

情、追求更大的成功方面的优势，我们也

有，随着企业的增大在不断地增强。

以人为本的快乐文化

东风日产乘用车公司副总经理任勇：

企业高速增长重视“质”“量”平衡

2010 年对于中国汽车行业

来说，是再次实现飞速发展的一

年，然而伴随着产销量的提升，

产能与品质如何共同提升的问

题成为汽车业界、消费者等社会

各界共同关注的热点。作为创

造了许多行业第一的东风日产，

在积极调整产能的同时，品质保

证从没有放慢脚步，全价值链各

部门面对产能增长可能出现的

和已经出现的课题，积极应对，

快速解决，从而实现了产能与品

质的均衡、和谐、同步增长。

截至去年前 10 个月，东风

日产已超过 2009 年全年总销

量，目前正向 65 万辆的挑战目

标发起强有力的冲击，而在全价

值链品质管理体系的保证下，各

项品质指标始终保持标杆水平。

当速度掩盖一切的时候，东

风日产的举动或许能够提醒整

个行业，数量不等于一切。去年

12月6日，东风日产第二届品质

论坛在广州花都举行，论坛的主

题为“产能增长与品质保证”。

此次论坛全面展示了东风日产

2009年，在全价值链品质保证的

成果及课题，进一步展现全价值

链品质管理的特点与优势，促进

东风日产全价值链品质管理部

门间的共享和学习。

在这样的背景下，2010年12

月6日，东风汽车有限公司副总

裁、东风日产乘用车公司副总经

理任勇在位于广州花都的东风

日产接受了国内主流媒体采访，

畅谈东风日产的品质管理及对

2011年车市的看法。
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